# 北朝鮮養殖漁業の展望

### 安部桂司

### 、はじめに

お明鮮の食糧事情の悪化を伝える幾つかの 北朝鮮の食糧事情の悪化を伝える幾つかの についてのみ論じているものがある。一国の食についてのみ論じているものがある。一国の食についてのみ論じているものがある。一国の食で充分であろうか? 海に囲まれた日本の例に挙でれば分かるが、食糧事情には漁業問題も避けで乱なく、蛋白質も重要であろう。 北朝鮮はではなく、蛋白質も重要であろう。 北朝鮮の食糧事情の悪化を伝える幾つかのおらためて想起したい。

朝鮮では水産物の増養殖技術の導入による漁業シの再回遊には時間が掛かるだろう。故に、北シの再回遊には時間が掛かるだろう。故に、北は、稲作のアメリカイネミズゾウムシによる減は、稲作のアメリカイネミズゾウムシによる減は、稲作のアメリカイネミズゾウムシによる減は、稲作のアメリカイネミズゾウムシによる漁業の再回遊には水産物の増養を表している。

資源の増大が不可欠と言える。

## 2、北朝鮮を養殖漁業の基地

a、ソガリ a、ソガリ は増・養殖海面として有望視されていたが、石海岸の遠浅と咸鏡南北道の入り江に富んだ内湾 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石 は増・養殖海面として有望視されていたが、石

が少なく、淡泊な味で知られていた。朝鮮で好の以上に成り、魚肉は引き締まって白く、小骨田本人がケツギョと呼ぶソガリは体長が五〇

であった。

であった。

であった。

の淡水魚は、取り分け平壌でのソガリの生態が
料理として知られていた。このソガリの生態が
明らかにされて行くのは、一九三〇年代に入っ
のがいた時に日本は敗戦を迎えた。そのため
群理として知られていた。このソガリの生態が

ある。 平壌にソガリ料理店の再現を期待したいもので極的に確立していた養殖技術を北朝鮮へ移し、ソガリは"幻の魚"視されているが、日本が積

### b、牡蠣

意味したのである。

意味したのである。

意味したのである。

意味したのである。

海苔

海苔の産地の拡大を促すこととなった。 から急速に普及した。海苔養殖業が化学工業の 藻などが着き難いという特長から五〇年代後半 学繊維が使われるようになった。化学繊維はそ 発展は「浮き流し」の養殖技術を編み出させ、 なったのである。日本における石油化学工業の われるようになる。それが一九五〇年代から化 は藁からシュロ縄、 【展、石油化学との関連を深めて行くように 持っている特長、即ち嵩張らない、 海苔の栽培技術では当初 (一九二〇年代) に 昭和に入って椰子繊維が使 軽い、珪

海苔の質を向上させ、生産量を上げるのであ から揚げられて干出が与えられ、網の汚れを落 端に付けた方法で、潮の流れを利用しながら、 流し法とは、 出式浮き流し養殖法」である。この露出式浮き 面状況に合わせて、その手法には改良が試みら 二~三回網を反転させると海苔は丈夫になり、 の一端を裏返すと、自動的に網が反転し海水 た。それが黄海の気象、海況に合わせた「露 養殖法」を導入して発展した。だが黄海の海 病気の発生を押さえてくれる。一週間に 韓国の海苔栽培は日本からの「浮き流 円筒形の発泡スチロールを網の両

本から浅草海苔の生産手法を運んでいると伝え 在日商工人が黄海道の将来性に目を付け、 В

> き流し養殖法」を導入出来なかったからであろ くない内海、 遠浅で干満差があり、 られている。 だが、 湾が多い黄海道に合う「露出式浮 発展が伝えられないのは、 潮の流れがよくて波の荒

#### d、サケ

う。

割式養殖技術を開発・発展させ、世界の海面養 展させたように、日本のステンレス鋼材は、小 殖技術を一変させている。 石油化学工業の発達が海苔養殖を飛躍的に発

アトランティックサーモンの養殖であった。そ 年代にサケの養殖を牽引したのはノルウェーの 生産量も当初世界で二万トンに達しなかった 押さえていたのは八〇年代以前のことである。 れた天然サケであり、天然モノのサケが市場を でシロザケのことである。 北洋漁業で沖獲りさ 日新聞』二〇〇五年二月二六日号)そうであ ○倍の価格で「秋サケ」が売られていた(『朝 ケ市場を圧倒したのが日本の業者による南米チ して、八〇年代後半から台頭し、 が、一九九〇年には二〇万トンに達する。八〇 వ్త ことで知られているが、上海で養殖鯉の五~一 いる。漢族は一般に淡水魚、取り分け鯉を好む 九八〇年代から養殖のサケが市場に出回る。 のギンザケ養殖であっ ノルウェー から養殖サケが中国へ空輸されて 秋サケとは河川に放流し秋に回帰したサケ 九〇年代のサ

リスクが云々される北朝鮮であるが、 るのだろうか? 性は明らかである。 れている現状から見て、北朝鮮東海岸での優位 ているが、チリからも中国ヘギンザケが輸出さ その市場は回転寿司の盛行に伴って世界に開け きるギンザケ養殖は有望視されよう。さらに、 抱えている立地から、投下資本を短期に回収で 下する東海岸海域の海水温、入り江、湾を多く ている。淡水、海水の養成法があるが、日本で 業科の教科書に掲載されている程に一般化され 大きくしている。 は海水養成が一般的である。但し、カントリー そして、ギンザケの養殖方法は高校の栽培漁 3 展 海外から、北欧ノルウェーや 望 台頭する中国経済は胃袋を

寒流の南

復を図るのも一理だが、国際的にアグリビジネ は最適のホタテ貝養殖海域でもある。 ホタテ貝 タテ貝の養殖に付いて言及しなかったが、 ス化しているサケ養殖業の展望は明るい 養殖技術を移転し、 漢族が好み、フランス料理にも欠かせない 北朝鮮との友好関係の回 東海

運ぶのが経済的優位であることは自明である。

南米チリからギンザケを運ぶより、北朝鮮から

(あべけいじ・技術史研究家)

中国という大きな消費地を背後に持つ咸鏡南

何時の日に、日本海がサケの世界市場に登場す

た国際資本が最も注目している海域でもある。 北道の海域 (日本海) は、アグリビジネス化し

5